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海都讯（记者 余泓妍
蔡凯 俞兴鑫） 近日，海
峡都市报社开展了非遗研
学专题活动，40名小朋友
化作“软木画小小传承
人”，来到位于三坊七巷的
软木画非遗展示基地，走
近福州非遗之一软木画，
探寻福州非遗文化之美。

一幅软木画就是一个
“微缩”的世界，用“丛山数
百里，尽在一框中”来形容
它最恰当不过。据介绍，
软木画距今已有百年历
史，一幅软木画作品，往往
需要多位师傅共同制作，
并且耗时短则数月，多则
需要几年。

据介绍，软木画的原
材料十分讲究，需要使用
国外进口栎树的木栓层软
木，一吨的木材只能挑选
到七至八斤作为软木画的
原材料。进行精细制作
时，用于制作软木画的雕
刻刀也不太相同，需要将

刀片旋进笔一样的笔杆
中，更重要的是，要手工将
原料木材削至 0.1mm 薄
的薄木片，现代普通机器
都无法达到如此精细贴合
的程度。所以大家都将制
作软木画的过程称为：“以
刀代笔，以木作画。”

如今福州从事软木画
的师傅90%已进入花甲之
年，这项非遗技艺已濒临
消失，有人将软木画称为

“即将消失的福州记忆”。
传承人分享称：“希望能有
更多人了解福州的软木
画，让更多外地的游客能
够将软木画带回去，将这
项非遗继续传承。”正所谓

“慢工出细活”，在现场，每
个小朋友都极其专注地雕
刻着，在问到对于福州软
木画有何看法时，徐乐颜
小朋友表示：“如果没有人
传承下去的话，手艺就会
失传，我愿意当这个小小
传承人。”

海都讯（记者 张芬）
昨日，福州教育学院附属
第二小学教育集团正式成
立，这是福州市属小学第
一个教育集团。该教育集
团由福州教育学院附属第
二小学牵头发起成立，以
集团方式形成“核心成员
校+紧密合作校+集团辐
射校”的新格局。

成立仪式现场，福州
教育学院附属第二小学与
部分教育集团成员校代表
福州高新区实验小学、晋
安区实验小学、闽清县第
二实验小学、永泰县实验
小学、罗源的福州民族小
学签订合作协议。

福州教育学院附属
第二小学校长方晓敏表
示，教育集团将充分发挥
二附小优势，积极辐射、

带动各成员校均衡地发
展，共同研究集团化办学
运行过程中出现的新情
况、新问题，共同探讨集
团化办学改革的新路径、
新对策，共同分享新经
验、新成果，共同提升集
团办学新境界、新层次。

据悉，福州教育学院
附属第二小学多年来一直
坚持以“三山名府 养正
蕴秀”为办学理念，积极推
进素质教育改革。目前，
学校办学形成了三大特
色：教学管理实施“一岗双
工程”，打造优质教师团
队；开展小学生心理健康
辅导近 30 年，打造“塑心
育人”的教育模式；打造

“书香墨韵满校园”的特色
校园文化，传承文化经典，
成果斐然，受到广泛赞誉。

福州市属小学
首个教育集团成立

走近“微缩世界”
传承非遗文化

华东师范大学 2018级
中国画系学生吕讴媛告诉
记者，虽然从小学美术，但
直到高二文理分科的时候，
她才决定参加艺考。“我的
父母没有反对我，但有些担
心，尽管我的文化课成绩一
直都稳定在班级前列，但和
那些从小就进行专业训练
的艺术生相比，我的热爱可
能就是在给自己‘设障’。”

“为了减轻集训时的压
力，我牺牲中午和晚上的休息
时间，每天一个半小时，自己
琢磨绘画技术，周末再抽一天
去培训班。”在自己的刻苦努

力下，吕讴媛如愿以偿。她认
为，“双减”政策后，更多的学
生开始深入接触艺术类学科，
将来艺考生群体可能会越来
越庞大。艺术培训机构势必
会跟着趋势发展，为学生群体
提供更优质的服务。

和一开始就得到父母
支持的吕讴媛不同，今年被
浙江音乐学院指挥专业录
取的范至烨在决定参加艺
考之初遭到了爸妈的反
对。“他们认为，以我在师大
附中的成绩完全可以考上
一所很好的综合性大学，走
艺术专业有点可惜。但在

我的坚持下，他们最后还是
尊重我的意愿。”范至烨说，
当时我只是明确要往音乐
类发展，还没确定具体专
业，妈妈也给我提了要求，
要学就学最好的，让我在作
曲和指挥之间选一个，因为
这两个专业在音乐类中难
度系数最高。

从高二开始，范至烨每
周既要练习校考的专业科
目，又要抓紧时间恶补落下
的文化课，每半个月还要一
个人坐动车去上海的专业
老师那培训。

范至烨的妈妈是闽江

师范高等专科学校的老师，
妈妈表示，同意孩子临时改

“赛道”也是经历了非常纠
结的思想斗争，因为艺术类
高考是和全国考生的一场
竞争，和那些从小就在音乐
学院附小、附中学习的孩子
相比，我们需要在专业课上
付出更多，但既然是孩子自
己的选择，我们就让他不留
遗憾，我们也相信，如果是
文化课成绩原本就很不错、
有良好学习习惯的孩子，在
艺术道路上一样可以走得
更远，对艺术的诠释和理解
也许更深刻。

“双减”来了

给素养教育留时间，家长有了更多思考
N海都记者 张芬
林星宇 实习生 潘彦君

为促进中小学生德智体
美劳全面发展，国家出台“双
减”政策，压减学科类培训，
而非学科类培训仍可安排在
周末和寒暑假。

对此，一些看重成绩的
家长表示：“社会竞争如此激
烈，兴趣爱好只能是锦上添
花，对提升孩子的核心竞争
力帮助不大。”不过，也有一
些愿意培养孩子多元发展的
家长困惑，“在琳琅满目的非
学科类培训中，如何为孩子
的素质教育做长远规划？”如
今，留给“兴趣”的时间有了，
家长也更加理智地思考如何
更有效安排周末及寒暑假。

“不管是艺术、体育还
是科技、实践等，在学业不
是很重的小学时期，让孩子
培养一项爱好，做自己喜欢
的事情，这符合我们家的教
育理念。”福州林先生表示，
他儿子特别喜欢拼搭乐高，
在外人看来，玩乐高对学科
成绩似乎帮助不大，还不如
报个英语班。但林先生认
为，拼搭乐高玩具的过程可
以提升孩子专注力，锻炼他

的手部精细动作、培养逻辑
思维能力和创造力，这些才
是真正提升学习应具备的
能力。

张女士的儿子明年即
将中考，他从小开始学钢
琴，2019 年以音乐类特长
生进入福州第十九中学，
但张女士告诉记者，“我们
还是想让孩子正常参加中
考，因为选择普高特长生
招生就基本上等于选择了

艺术类高考，现在就确定
孩子的方向还为时尚早。
如果进入高中后，孩子自
己选择艺术专业方向，正
好有钢琴这项器乐特长做
基础，如果他不走专业路
线，拥有一项技能傍身也
是不错的。”

在“双减”政策出台之
前，给孩子报 1~2个兴趣班
是很多家长的选择，但现
在家长也有了一些新的

“思考”：相比过去只为了
培养一项特长，怎么引导
孩子更深入地探索，从中
发现自己真正的爱好？黄
女士告诉记者：“这两年，
身边不少朋友的孩子参加
艺术类高考，他们的文化
课成绩都挺不错，但他们
选择了自己喜欢的方向，
站在孩子的角度考虑是挺
好的，但家长会顾虑收入、
就业等更多现实因素。”

记 者 从 许 晓 俊 福 州
书法教育中心负责人祝
德花老师那了解到，书法
作为继承弘扬优秀传统
文化的载体，之前就备受
青睐，而“双减”政策的出
台，更是给孩子接触优秀
传统文化更多的时间和
机会。相比于初中、高中
孩子短期学习书法是为
了提高中高考卷面分数，
更多的小学家长是将书
法作为一项兴趣爱好来
陶冶孩子的情操。

祝老师表示：“许晓俊
书法在浙江算是小有名
气，我们之所以选择将优
质师资引入福州发展书法
教育，一是因为福州的书
法教育市场存在一定的空
白，二是在‘双减’政策出
台的背景下，孩子们将有
更多的时间进行素养型培
训，而练书法对孩子的性
格与情趣陶冶有很大的帮
助,学习过程能够接触到
很多传统文化，能够提高
孩子的整体素养，这对我

们来说无疑是一个很好的
契机。所以今年暑期相比
于去年，增加了办班的期
数，报名人数也随之增长，
更多的孩子参与到书法学
习中来。未来我们也有意
向进入一些小学，提供公
益性的书法课程。”

归一堂中国画馆是一
家福州颇有特色的中国画
传习所，这个暑期的活动办
得有声有色，学员从小学二
年级到初中二年级，归一堂
首次暑期“浅绛山水”班，受

到了孩子们的欢迎，不仅仅
是教学员画中国画，更让孩
子们了解中国传统文化。
创办人陈招老师告诉记者，

“来这里学画画的孩子越来
越多，孩子们不仅对画画感
兴趣，而且更热衷于中国画
背后的文史知识，开设画馆
就是希望迎来传统回归的
热潮，中国人就是应该先学
会画中国画才对。”“双减”
政策之后，陈招相信会有更
多孩子有机会接触到中国
传统文化。

一技傍身还是走专业路线？

越来越多艺考群体文化成绩并不差

机构转型或给传统文化传播更多机会

政解新 读

6月，范至烨受邀在母校福建师大附中2021夏季音乐会上指挥《火把节》


